

Gero gogo erkiñak badit lagundutzen
Asiko naiz Jaunari otoyá egiten
Bear detan opaya berari eskatzen
Eta egin ditanez adinbat onezpen
Dagokidan ezkerra ziñezki ematen,

Banua mendiraño ¡Bego, bai, uriya!
Billatu nai detanez pake ongariya;
Urritzen zaidanean zartzaro zuriya
Anche arkituko det illobi guriya
Ezur erbalentzako atzedengarriya.

JOSÉ ELIZONDO



EL ESCUDO DE VITORIA

LA aldea llamada Gaztebiz, es sabido que quedó convertida en villa titulada Nueva Victoria el año 1181, cambio que fué debido a Don Sancho, Rey de Navarra, según Carta-puebla que firmó en Estella.

En 1200, y después de un cerco que duró más de medio año, cerco que con obstinación increíble le pusieron los ejércitos aliados de Alonso VIII y Pedro II, y que con obstinación mayor y heroísmo ejemplar resistieron los vitorianos, estando dispuestos a morir de hambre antes que ceder; juramento que hubieran cumplido, a no haber recibido órdenes del Rey navarro que a la sazón se encontraba en África guerreando contra el moro, para que inmediatamente se hiciera entrega de la ciudad al sitiador; tuvo por tanto que rendirse, quedando de ella dueño el Rey Castellano, quien también premió el valor y heroísmo de los vitorianos concediéndoles todos los honores y muchos privilegios que venían recordándose con la ceremonia llamada de «La Carta de Zadorra».

Durante este sitio la parte llamada de Villa-Suso, Sur de la misma, fué la más atacada de, la villa, pues quedaba reducida la población a dicho barrio, todo él murado y defendido por sus dos fuertes de Norte y Sur.

En la parte trasera de la fachada de la Catedral, consérvase aún parte de un torreón y de la muralla que fueron en aquella época del fuerte de Santa María.